

EMPLOI, MOBILITE ET IDENTITE AU PRISME DES FRONTIÈRES

Journée d'étude 2022 du Groupe de recherche
LABOR SwissLux – Labour Across Borders

Hes-SO
Haute Ecole Spécialisée
de Suisse occidentale
Fachhochschule Westschweiz
University of Applied Sciences
Western Switzerland

Unil
UNIL | Université de Lausanne

UNIVERSITÉ
DE LORRAINE

Université
de Neuchâtel **unine**

LISER
LUXEMBOURG INSTITUTE OF
SOCIO-ECONOMIC RESEARCH

Scuola universitaria professionale
della Svizzera italiana
SUPSI

uni.lu
UNIVERSITÉ DU
LUXEMBOURG

UniGR
CENTER FOR
BORDER STUDIES



MARDI 12 JUILLET 2022
Université de Lausanne, Géopolis, salle 1628
10h00-16h00

Avec le soutien de

Unil
UNIL | Université de Lausanne

Institut d'études politiques
(IEP)

Unil
UNIL | Université de Lausanne

Observatoire de la vie
politique régionale (OVPR)

Contact

Andrea Pilotti (andrea.pilotti@unil.ch)

Site web

frontaliers.hypotheses.org

PROGRAMME

10h00 -10h10

Mot de bienvenue - Introduction

Andrea Pilotti - Université de Lausanne

Première partie

Modération : **Cédric Duchêne-Lacroix** (Université de Lausanne)

10h10 -11h10

Travailleurs frontaliers, activité économique et financière : quelles interrelations ?

Vincent Fromentin - Université de Lorraine

Cette présentation vise à exposer les résultats de plusieurs recherches scientifiques portant sur les effets des fluctuations économiques et financières sur les travailleurs frontaliers et résidents, en Suisse et au Luxembourg. L'idée sous-jacente est de s'intéresser à la "réaction" des travailleurs frontaliers en période de crise économique, financière ou sanitaire, en recourant à des modèles économétriques (causalité en fréquence, modèles VAR, modèles ARDL non-linéaires, ...). De manière générale, nous constatons des impacts différenciés entre les travailleurs résidents et les travailleurs frontaliers, avec des réactions plus marquées pour ces derniers.

Mobilité et emplois frontaliers dans l'Arc jurassien : quel développement durable ?

Alexandre Moine - Université de Bourgogne-Franche-Comté

Le développement des emplois frontaliers dans l'Arc jurassien franco-suisse se heurte à la difficulté de dépasser des mobilités qui s'effectuent pour près de 75% en transport individuel motorisé. Les exigences de développement durables peinent à être remplies et les projets actuels ne permettent pas d'envisager une amélioration à court terme. Quels sont les points de blocage et d'amélioration actuellement identifiés ?

11h10 -11h30

Pause-café

"Ici et là-bas. Les mondes connectés des travailleurs frontaliers"

Exposition photo numérique par Nasser Tafferant

Deuxième partie

Modération : **Cédric Duchêne-Lacroix** (Université de Lausanne)

11h30 -12h30

Le recours au travail frontalier au Tessin au prisme de l'analyse des *mismatch* entre la demande et l'offre de travail

Ornella Larenza & Danusia Tschudi - Scuola universitaria professionale della Svizzera italiana

Le débat économique sur le travail frontalier dans le marché du travail tessinois se focalise sur la dimension macroéconomique de la rencontre entre la demande et l'offre de travail dans la région « insubrica ». Cette approche ne permet pas d'en mettre en exergue la complexité, car elle comporte deux limites : elle explique la dynamique observée dans l'espace transfrontalier en se référant qu'à des éléments internes à celui-ci et elle ne s'intéresse qu'au marché du travail en négligeant la relation de ce dernier avec la formation. En nous basant sur les données de Skillmatch-Insubria, une recherche-action qui étudie la rencontre entre demande et offre de travail dans la région de l'Insubria, nous aspirons à dépasser les limites susmentionnées, par une enquête qualitative. Les analyses montrent l'impact de certaines tendances majeures (p.ex. vieillissement de la population et digitalisation) à la base des transformations du marché du travail transfrontalier et local. De plus, la focalisation sur la filière « instruction-formation-travail » met en évidence le rôle des compétences des travailleurs et travailleuses dans la dynamique transfrontalière.

Relations transfrontalières et politisation nationale-populiste : une perspective citoyenne dans 3 régions suisses

Andrea Pilotti - Université de Lausanne

À l'aide d'une enquête d'opinion réalisée en automne 2020 auprès des citoyen-ne-s de trois régions frontalières suisses (Bâle, Genève et Tessin), notre présentation vise à illustrer le rôle joué notamment par la mobilisation des partis et mouvements nationaux-populistes sur les attentes et les jugements exprimés par les populations des différentes régions en matière de coopération transfrontalière. De l'analyse, il ressort que les trois régions se caractérisent ainsi par des opinions des citoyen-ne-s qui reflètent aussi leur diversité historique et institutionnelle au sujet des relations transfrontalières : plus coopératives à Bâle, plus conflictuelles au Tessin et « intermédiaires » à Genève.

12h30

Repas

Troisième partie

"Ici et là-bas. Les mondes connectés des travailleurs frontaliers"

Exposition photo numérique par Nasser Tafferant

14h30 -16h00

Table ronde

Avec la participation de :

Michel Charrat

Président Groupement transfrontalier européen

Laure Coussot

Déléguée affaires transfrontalières, Canton de Vaud

Julien Dauer

Directeur Frontaliers Grand Est

Véronique Kämpfen

Directrice communication Fédération des entreprises romandes

Noé Pelet

Syndicaliste Unia

Modération :

Pauline Turuban

Journaliste Swissinfo

16h00

Apéritif